

Desprecio del Euskera Castíguense a los culpables

El Sr. Monzón denunciaba ante ayer a los jauntxos del País, que han cometido y cometen el feo delito de no usar la lengua de su raza sino con menosprecio; eso los que la conocen, que muchos, quizás los más, infieren a su sangre el tremendo agravio de repudiarla en su verbo, no queriendo saber de él en absoluto. La denuncia del noble vergarés no puede ser más justa; mas, la esperanza de una enmienda espontánea de los culpables a impulsos de la reacción euskérica popular, no me parece tan justificada, mientras a la persuasión por la propaganda no se añada la coacción de la sanción correspondiente.

Si la lengua es el alma de una nación cualquiera, en nuestra raza se verifica esto mayormente por las especiales condiciones en que ha vivido en el curso larguísimo de su existencia. El pueblo deja en su idioma las creencias que profesó, la filosofía que reflejó los conceptos fundamentales de la vida y de la muerte, la ciencia que derivó de experiencia en todos los órdenes del saber, la moral que iluminó su conciencia, el arte de que gustó con preferencia, los grandes amores que cultivó, con todos los achaques y defectos anejos a la imperfección humana.

Por consiguiente, ignorar voluntariamente la lengua de sus mayores es repudiarlos, renegando del más hermoso legado que le dejaron; ignorar el idioma nativo es desconocer a los suyos y a sí mismo, viéndose extranjero en medio de los que llevan su sangre. Yo me explico que vascos sin cultura y sin posición económica, forzados a vivir en zonas y ambientes impuestos por la necesidad, lleguen a mayores sin saber su lengua. Pero que me dispensen aquellos que se hallan en el mismo caso habiendo contado con riquezas y demás privilegios sociales, porque si alardean de cultura, demuestran escasa sensibilidad espiritual, si no han visto palpitar en la venerable lengua de Aitor méritos rarísimos; y si presumen de abolengo, piensen si puede haber mayor ignominia que la propia castración espiritual.

No pretendemos para el euskera los méritos de la lengua de Platón, la que, por cierto, no fué creación exclusiva de los griegos, sino producto de toda antigüedad sabia; un pueblo poco numeroso, como el nuestro, que arrancando de los confines de la prehistoria, ha vivido solitario, fuera de toda comunidad internacional y que no ha podido enriquecer su idioma con las aportaciones ideológicas de las demás razas humanas, no peca por no habernos dejado una tecnología sabia. Pero casi pecan de idiotas --dicho sea con perdón-- los euskaldunes de preparación académica o universitaria, indiferentes a un legado de sus mayores más antiguo que las pirámides de Egipto, un legado vivo, no un monumento muerto como éstas; insensibles a los coos de una voz que arranca de los senos más remotos y profundos de la historia humana y se mantiene idéntica en nuestros días. Lector, mi padre fué un ferrón humilde, sin conocimiento de otras letras que las que componían su nombre y apellido; pero, por lo visto, tenía una sensibilidad espiritual, una estimativa cultural superior a la que muestran los intelectuales vascos que ignoran su idioma, puesto que hablaba con temblorosa emoción de la posibilidad de que Adán y Eva hablasen nuestro idioma en el Paraíso.

Mis lectores pueden hacer en cualquiera ocasión una observación a propósito de lo que vengo diciendo. Sabido es que desde que humean las riberas del Nervión y sus aguas son surcadas por millares de navíos, se ha enriquecido notablemente la nobleza vasca con condes y marqueses, cuyo abolengo se remonta justamente a la época de los descubrimientos de Somorrostro. Yo alabo el gusto artístico y el culto a la historia que muestran los nuevos títulos, cubriendo las paredes de sus suntuosas moradas con tapices, cuadros y arqueología que rezuma siglos. Es una manera de llenar el espacio vacío de sus pergaminos hasta el Cid Campeador. Pero me he solido preguntar: ¿cómo estos señores, tan devotos de la antigüedad, desprecian la lengua de mi raza, el más bello, el más remoto y el más noble monumento de su persona y de su familia?

No hace falta ponderar más el menosprecio de la lengua por parte de los más obligados a conservarla; la realidad entristece al mismo tiempo que indigna. Pero, puesto que los buenos euskaldunes desean el remedio, hay que buscarlo allí donde pueda ser aplicado con la mayor eficacia. El euskera se ha despreciado por nuestros jauntxos porque carecía del valor comercial... y del diplomático (para tratar con el Estado) --además de otros mil defectos que ellos le achacan, sin conocerlo, por supuesto--. Y, al despreciarlo por estos motivos, reconocen, implícitamente, que ellos carecen del sentido que estima el valor afectivo. Muy bien. Pero puesto que tan nobles varones, aunque hayan renegado de su casta, tienen la frescura de pretender los derechos de mayorazgos cuando se trata de llevar la representación popular, a mí me parece una excelente ocasión, para someterlos a residencia en punto a los méritos que alegan para llevar el mandato de los vascos, las distintas convocatorias electorales que se hagan al país ahora que tratan de devolverle los derechos políticos.

Felizmente, nuestras Corporaciones se dan cuenta de los deberes que les incumben en este punto concreto y exigen con mayor rigor cada vez el conocimiento del vascuence de los que han de vivir del presupuesto provincial o municipal. Tengo entendido que, a consecuencia de la próxima convocatoria para proveer las escuelas rurales de la provincia, aumentó considerablemente la asistencia a la Academia vasca de maestros y maestras que aspiran a desempeñarlas. El día en que el pueblo, celoso por la custodia de su lengua, haga comprender con su conducta a todas las personas que le ofrezcan sus servicios, aunque sea de profesiones liberales, la necesidad de que se le hable en su idioma, el euskera recuperará sus respetos. Pero entre tanto, y en primer término, no debemos confiar los cargos políticos a ningún vasco que no sea capaz de pedir el sufragio en el idioma del pueblo que pretende representar. Es una verdadera ignominia que el pueblo vasco esté representado por diputados y senadores que ignoren el vascuence; tanto más afrentosa cuanto nos cubrimos de vergüenza por culpa exclusiva de nuestra propia voluntad...

Francisco de YARTZA.

El Consejo de Ministros de ayer

Es probable que en la semana próxima se levante el estado de guerra

En una extensa nota el Gobierno habla de las máximas garantías de imparcialidad y de su acuerdo de mantener los alcaldes de real orden

Por falta de tiempo no pudo el ministro de Gracia y Justicia dar cuenta de la exposición del Cardenal Primado sobre los haberes del Clero

A LA ENTRADA

Madrid. — El primero en llegar a la Presidencia, para asistir al Consejo, fué el general Berenguer, quien manifestó a los periodistas que las noticias recibidas no acusaban novedad alguna.

Poco después llegó el duque de Alba, al que los informadores preguntaron si había celebrado alguna conferencia en París. Contestó afirmativamente, añadiendo que había sostenido entrevistas con el presidente de la Cámara de Comercio y con otras entidades interesadas en que desaparecieran las asperezas que existen en nuestras relaciones comerciales.

Preguntado acerca de la conferencia de Ginebra dijo que aquello va muy despacio.

Los demás ministros no hicieron manifestaciones de interés.

El Consejo quedó reunido a las seis y cuarto.

A LA SALIDA

A las nueve y cuarto terminó el Consejo.

El presidente y algunos ministros se limitaron a decir que había una nota de Gobernación bastante extensa, en la que estaba determinado todo lo que había tratado en la reunión.

El señor Viguri añadió a esto que el duque de Alba había hablado extensamente de todo lo actuado en Ginebra en la conferencia pro unión europea y en la Comisión de los Ocho, de la que forma parte.

REFERENCIA DE LO TRATADO

EN EL CONSEJO

De lo tratado en la reunión ministerial se facilitó a la Prensa una extensísima nota, cuyas líneas generales son ya conocidas, y en la que se hace resaltar que, próximo el mo-

mento en que han de ser convocadas las elecciones, el Gobierno tiene un especial interés en procurar las máximas garantías, a fin de que el Parlamento esté representado de un modo sincero por la opinión del pueblo.

La nota se extiende en consideraciones sobre este punto, y por último hace especial hincapié en los motivos que se atribuye para que continúen los alcaldes de Real orden, de acuerdo con la ley municipal vigente en España que se votó en Cortes el año 1877. Por lo tanto continuarán en sus puestos los alcaldes de Real orden de las capitales de provincia, los de los partidos judiciales y los de aquellos pueblos cuyo número de habitantes sea equiparado al de los partidos judiciales.

Para mayor garantía electoral se ampliará la fe electoral.

AMPLIACION DEL CONSEJO

Madrid. — LAS GESTIONES EN PARÍS Y EN GINEBRA. — Comenzó el Consejo dando cuenta el ministro de Estado de las gestiones realizadas durante su reciente viaje a París y Ginebra. En la capital francesa habló con el presidente de la Cámara de Comercio y con el de la Unión Frutera.

También expuso ampliamente los trabajos de la conferencia de Ginebra y las conversaciones con Briand acerca de las negociaciones comerciales franco españolas.

CONSULTAS POLITICAS. — El ministro de la Gobernación dio cuenta de las visitas hechas a los jefes políticos acerca de las elecciones. Las últimas celebradas fueron con los se-

ñores Villanueva y Melquiades Alvarez. Todos los consultados se mostraron de acuerdo con el propósito del Gobierno de ir cuanto antes a las elecciones.

PRELUDIOS ELECTORALES. — El Consejo deliberó en pleno acerca de la ponencia presentada por el señor Matos sobre las garantías electorales, adoptándose los acuerdos que se hacen constar en el extracto de la nota oficiosa facilitada por el ministro de la Gobernación. Desde luego, las noticias que tiene el Gobierno acerca de los preparativos electorales son satisfactorios. El acuerdo adoptado con respecto a la elección de alcaldes y comisiones permanentes hará que se retiren seguramente algunos candidatos, pero en cambio surgirán otros de las respectivas localidades, lo cual es motivo de satisfacción para el Gobierno, pues sobre tener éstos más garantías de ser verdaderos representantes de los distritos ofrecerán la circunstancia de ir al Parlamento hombres nuevos.

ADJUDICACION A LA TRANSMEDITERRANEA. — El ministro de Marina dio cuenta del informe del Consejo de Estado acerca del concurso para la adjudicación del servicio de comunicaciones marítimas de soberanía, favorable a la Compañía Transmediterránea. El Gobierno acordó hacer suyo dicho informe y adjudicar el servicio a la expresada Compañía.

LA CRISIS DE TRABAJO ANDALUZA. — El ministro de Fomento dio cuenta de su viaje a Andalucía y de las medidas puestas en práctica para remediar la crisis del trabajo. Acerca de esto sostendrá el Gobierno una detenida conferencia con el señor Sangro.

EL DUMPING SOVIETICO. — El señor Viguri expuso la medidas adop-

(Continúa en Última Hora)

EN LA CAMARA DE LOS COMUNES

Un diputado pide que se le informe acerca de la situación de España

Londres. — En la sesión celebrada esta tarde en la Cámara de los Comunes, un diputado hizo uso de la palabra para pedir que se le informase acerca de la situación de España.

Le contestó el secretario de Negocios Extranjeros, quien expuso brevemente las medidas adoptadas por el Gobierno español como consecuencia del movimiento rebelde de diciembre.

Recordó también las declaraciones reiteradamente hechas por el general Berenguer con relación al restablecimiento de la Constitución del 76 y a la celebración de las elecciones en el mes de marzo. El último informe de nuestro embajador en Madrid --añadió-- indica que en todas partes la situación de España va directamente a la normalidad.

Para artículos de niño

Legazpi, 1. Merienda Tel. 1-23-84

LA MUERTE EN MADRID DE UN GUIPUZCOANO QUE DEJA UNA CRECIDA HERENCIA

Es tío del jugador de fútbol Severiano Goiburu

El finado quiere que su cadáver sea enterrado en San Sebastián

Madrid. — Con referencia al fallecimiento ocurrido ayer en esta capital de don Epifanio Goiburu Lasa, de Idiazábal, que dejó una regular fortuna, se telegrafió a Barcelona, donde parece residir uno de los parientes, Severiano Goiburu, el célebre jugador de fútbol, pero éste no fué hallado en su domicilio.

Esta madrugada se recibió un telegrama de un pariente del fallecido, comunicando que se ponía en viaje en el tren expreso y que llegaría esta mañana a Madrid, para hacerse cargo del cadáver.

Entretanto, el juez de guardia que entiende en este asunto, halló el testamento del señor Goiburu, que abrió, en el que expresa sus últimos deseos, diciendo que su cadáver sea enterrado en el cementerio de San Sebastián.

La fortuna que deja el muerto, aunque no es de la importancia que se había supuesto, asciende a una cantidad crecida.



Don Nicolás Ormaechea "Orixe", renombrado y meritísimo escritor euskérico, que ha obtenido el premio Kirikiño, otorgado al mejor trabajo periodístico publicado durante el año 1929